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4 月の市長選挙を前に、河村市長が呼びかけた知事リコール署名不正問題は、大量の偽造
不正がおこなわれていたことが明らかとなり、民主主義を根幹から揺るがす全国を震撼さ
せる前代未聞の事件へと発展しました。河村市長には、みずから中心となって市民によびか
けた署名で、民主主義を冒涜する不正がおこったことへの政治的責任、市民の多くが賛同し
たかのように装われて市民の名誉を傷つけた道義的責任が、重く問われています。 
しかし、河村市長は、不正には関与していないと言い逃れ、政治的道義的責任を明らかに

し、市民に謝罪する態度をとりません。このような社会的な道義も通用しない人物を、市長
に居続けさせて良いのか、また、リコール署名に示された歴史修正主義者を市長の座に居続
けさせてよいのか、これが今、何よりも問われています。 
「『壊された民主主義と傷つけられた市民の名誉を取り戻す』、『コロナ感染から市民の命

と暮らし、福祉を守る』という基本的立場で、市民が団結し、市政を変えることが必要です。 

   

愛知県知事解職請求に係る主な経緯 

年月日 内容 

2019 年 8 月 1 日 あいちトリエンナーレ 2019 開幕 

8 月 3 日 「表現の不自由展・その後」に抗議が集中し一時展示中止に 

10 月 8 日 「表現の不自由展・その後」が再開 

10 月 14 日 あいちトリエンナーレ 2019 閉幕 

2020 年 3 月 27 日 河村市長が市負担金 3300 万円の支払いをしないことを決定 

5 月 21 日 トリエンナーレ実行委員会が負担金の支払いを求めて市を提訴 

2020 年 6 月 2 日 「お辞め下さい 大村秀章愛知県知事愛知 100 万人リコールの会」設立 

8 月 25 日 リコール署名収集スタート 

10 月 13 日 市長が県議会に出していた知事辞職勧告決議の請願書を不採択に 

10 月 25 日 署名収集期間満了（一部地域を除く） 

11 月 4 日 請求代表者が各選管に署名簿を提出 

11 月 7 日 政治団体が署名運動の終了を表明 

12 月 21 日 県選管から市選管に署名簿の調査依頼 

2020 年 1 月 29 日 市選管から県選管への報告完了 

2 月 1 日 県選管が調査結果を発表。不正が疑われる署名は 83.2％。 

2 月 15 日 県選管が告発状を県警本部に提出 

2 月 16 日 活動団体幹部が佐賀市でアルバイトを集め署名を偽造した疑いが浮上 

2 月 17 日 市が告発状を県警本部に提出 

2 月 22 日 高須氏と田中事務局長が関与を否定 

2 月 24 日 県警が各選管を書く選管の捜索に入る 

2 月 26 日 県警が署名簿をすべて押収 
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【田口一登市議団長の訴え】 

民主主義を取り戻す 

 4月に市長選挙が行われます。リコール署名の不正で壊された民主主義を取り取り戻すと
きです。河村市長の再選を阻止するために、市民と政党が大同団結しなければなりません。
日本共産党は、この立場で名古屋市政を市民の手に取り戻すために力を尽くします。 

 河村市長は、「保健所の地を這う努力でコロナ感染防止に取り組んでいる」と自慢してい
ますが、保健所の職員が残業や土日出勤で懸命に働いていたときに、市長は何をやっていた
か。街頭に出てマイクを握り、「大村さん辞めてチョー。署名してチヨー」と繰り返してい
たではありませんか。 
 この姿勢に批判が高まりました。私たち日本共産党名古屋市議団が昨年秋に実施した市
政アンケートでは、「リコール運動などしているひまがあったらコロナ対策してほしい」「コ
ロナ対策にまったく無策で、大村知事との私闘に明け暮れている姿は市長としてなってな
い」などの意見が多数寄せられました。コロナ対策よりもリコール運動を優先するような人
物に、名古屋の市長を続けさせてよいのでしょうか。 

 知事リコール署名は、署名数の 8 割以上が無効。何者かが、大量の署名を偽造していたと
いわれています。まさに民主主義を冒涜する前代未聞の事件です。 
 このリコール運動を主導した一人が河村市長です。市長の事務所で保管している 2010 年
の市議会リコール署名の受任者名簿、約 3 万 4 千人分を「知事リコールの会」に提供して
いました。そればかりか、「名古屋市長 河村たかし」の名前で“こんども受任者になってく
ださい“という文書をつくり、この名簿で郵送していたのです。 

 リコール署名では、必要な署名数が集まるかどうかは、署名を集めることができる受任者
をどれだけ組織するかにかかっています。リコール署名運動の成否を握る受任者を組織す
るために、自らの事務所で保管している名簿を使い、自らの名前で協力を呼びかけた河村市
長は、まぎれもなくリコール運動の中心人物です。 

 ところが河村市長は、署名の不正が明らかになったとき、「僕も被害者だ」と言ったので
す。自らが煽った署名運動で不正が起きても、責任を取ろうとしない。市民に謝罪もしない。
こんな社会的道義が通用しない人物を市長の座に居続けさせてよいのでしょうか。 

 いまこそ、名古屋市民の良識が問われています。壊された民主主義と傷つけられた市民の
名誉を取り戻すために、立場の違いを超えて、みんなで力を合わせ、名古屋を変えようでは
ありませんか。 
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コロナ感染からいのちと暮らしを守る市政に 

 新型コロナ感染から市民の命と暮らし、福祉を守る名古屋市政を実現する時です。 
 新型コロナのやっかいな特徴は、無症状の感染者が知らず知らずのうちに感染を広げて
しまうことにあります。日本共産党市議団は、昨年の夏以来、河村市長に対して PCR 検査
を大規模に実施し、無症状感染者を把握し保護することを求めてきました。しかし、市長は
「PCR 検査は感度が 7割」という俗論にこだわり、検査の拡大に後ろ向きでした。 

 2月に入って厚生労働省が、高齢者施設での集中的な検査の実施を促す通知を出したこと
によって、名古屋市も、高齢者・障害者の入所施設の職員を対象に、3 月に PCR 等検査を
実施していますが、1 回限りです。2 月の代表質問で、日本共産党は高齢者施設などでの一
斉検査を、医療機関なども対象に加えて、4 月以降も定期的に実施すよう求めました。 

 無症状者に検査キットを配布するモニタリング検査も始まっていますが、名古屋市内で
は 1 週間で数百件にすぎません。これを 1 日 1 千件以上へと大幅に増やし、大規模な検査
で感染拡大を抑え込む。こうしたリーダーシップが発揮できる市長が今こそ必要です。 

日本一税金が安い名古屋？ 福祉日本一の名古屋？ 

 日本共産党は、子育て世帯を応援しようと、学校給食の無償化を提案しています。市議会
の本会議質問でも何度も市長にその実施を求めてきました。しかし、河村市長は、「全部無
償にすると金持ち優遇になる」と言うのです。金持ち優遇なのは、河村市長の市民税減税で
はありませんか。減税額がトップの方は 621 万円も減税されるのです。どんな方かと聞い
たら、所得が 20 億 7 千万円もあった方でした。一方で庶民は、減税の恩恵はゼロか、ほん
のちょっぴりです。 
 小学校の給食費が無料になれば、児童 1 人あたり年間 48400 円の負担が軽くなります。
子育て世帯のみなさんには、給食費無償化の方がよっぽど恩恵があるのです。 

 河村市長は「日本一福祉が行き届いたまち名古屋」と言っていますが、日本一の福祉を後
退させてきたのが、河村市長ではないでしょうか。福祉日本一の象徴だった敬老パス。来年
2 月から私鉄や民間バスでも使えるようになりますが、同時に利用回数に制限をつけるので
す。年間 730 回。これ以上は使えなくなる。「敬老パスの事業費が増えるから」というのが
理由ですが、コロナで市バスや地下鉄を利用する高齢者が減っていて、予算が余ってしまっ
た。2020 度は 47 億円、事業費の 3 分の 1 も余りました。利用回数制限を設ける必要はあ
りません。来年 2月からの導入を少なくとも延期することを求めます。 

 みなさん。こんどの市長選挙では、リコール署名の不正で壊された民主主義を取り戻す、
そしてコロナ感染から市民の命と暮らし、福祉を守るために、河村市政を転換させましょう。  
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【リコール署名の偽造 許されない民主主義の冒涜】 

◆名古屋市長が愛知県知事のリコール運動の先頭に 

・ 「表現の自由」を否定し、侵略戦争と旧日本軍の肯定・美化をもとめる河村名古屋市長
らによる知事リコール運動は、コロナ禍の中で強行されたうえ、結果的には法定数も集
まらず、そのうえ民主主義を冒涜する署名の偽装ということまで明らかになりました。 

・ 「お辞め下さい大村秀章愛知県知事 愛知 100 万人リコールの会（代表：美容外科「高
須クリニック」院長 高須克弥氏）」は、2019 年のあいちトリエンナーレ 2019「表現
の不自由展・その後」の展示に昭和天皇と日本軍人を侮辱・揶揄する表現があったとし、
その展示を許可し、企画展を開催・再開した大村知事は知事にふさわしくないとして署
名を開始しました。河村名古屋市長も賛意・支援を表明し、街頭で行動を共にしていま
す。 

・ こうした主張と行動は、憲法に保障された「表現の自由」に反するものです。特に問題
なのは「憲法擁護義務」をおう河村市長が、憲法にもとづいて「表現の自由」を守る立

県知事リコール署名簿の調査結果（2021 年 2 月 1 日） 
（名古屋市会総務環境委員会資料より） 

区分 調査 
署名数 

有効と認め
られる数 

有効と認め
られない数 

有効と認められ
ない割合（％）  

有権者に占める有
効数の割合（％） 

名古屋市 159,627 26,981 132,646 83.10％ 1.43％ 
千種区 10,388 1,779 8,609 82.87％ 1.36％ 
東区 6,922 1,476 5,446 78.68％ 2.21％ 
北区 7,964 1,870 6,094 76.52％ 1.36％ 
西区 10,149 1,890 8,259 81.38％ 1.54％ 
中村区 7,249 1,487 5,762 79.49％ 1.31％ 
中区 5,401 1,469 3,932 72.80％ 2.02％ 
昭和区 8,620 1,903 6,717 77.92％ 2.21％ 
瑞穂区 7,549 1,503 6,046 80.09％ 1.67％ 
熱田区 3,482 1,018 2,464 70.76％ 1.85％ 
中川区 18,411 1,567 16,844 91.49％ 0.86％ 
港区 10,948 1,119 9,829 89.78％ 0.96％ 
南区 10,766 1,488 9,278 86.18％ 1.32％ 
守山区 14,162 1,585 12,577 88.81％ 1.11％ 
緑区 15,981 2,994 12,987 81.27％ 1.49％ 
名東区 13,169 2,078 11,091 84.22％ 1.59％ 
天白区 8,466 1,755 6,711 79.27％ 1.34％ 

愛知県選挙管理委員会の説明 
調査した 435,334 筆のうち、有効と認められない署名は 362,187 筆（83.20％） 
・複数の同一人により書かれたと疑われる署名 約 90％ 
・選挙人名簿に登録されていない者の署名 約 48％ 
・選挙人名簿に登録されていない受任者により収集された署名 約 24％（重複あり） 
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場にないことです。自由で多様な表現を発表する場を保障すべきでした。 
・ 高須克弥氏は「南京もアウシュビッツもねつ造」と発言しており、「南京大虐殺はなか

った」と発言した河村市長と歴史改ざんで通じ合う関係です。河村市長は、「表現の不
自由展・その後」で旧日本軍慰安婦の被害を表した「平和の少女像」を「日本人の心踏
みにじる」と作品撤去を迫ったり、「国侮」「不敬」とツイッターに投稿しました。今回
の知事リコール運動は侵略戦争と旧日本軍を肯定・美化する考え方を県民に広げようと
する意図が見られました。 

・ 知事リコールは県民の権利であり、否定するものではありませんが、今回の知事リコー
ル運動に正当性はありません。命がけで侵略戦争と軍国主義に反対した歴史を持つ日本
共産党としては、今回の知事リコール運動を許すことは出来ません。 

・ リコールで集められた署名に不正があることが発覚し、選挙管理委員会が調査した結果、
署名の 8割に不正があることが明らかになりました。 

・ 本人が知らないうちに書かれた署名をはじめ、すでに亡くなったかたの名前、同一人が
書いたと思われる署名など次々と不正が明らかになり選管が警察に告訴し、リコール事
務所などに捜査が入りました。佐賀県でバイトを使って署名を書き写していたことも明
らかになっています。 

・ リコール運動の旗振り役の一人であった河村市長は「僕も被害者」といって、市民に対
して謝罪すらしない姿勢を変えていません。 

・ 記者会見や議会答弁でも「市議会のリコール運動でも 10 万人分ぐらいの無効署名が出
た。それがええとは言わんが、そもそもそういうもの。皆さんに『集めてちょう』と言
うと、中にはお母ちゃんや会社の従業員の名前や生年月日を書いてしまう」と発言して
います。 

・ 河村市長は「４３万名」という虚構の署名数
を利用しました。市長が昨年 11 月 16 日に
大村県知事にあてた公開質問状では、「約 43
万名もの愛知県民から貴職が『ノー』を突き
つけられた」と記しています。この頃、市長
は無効な署名があることに気づいていまし
た。２月議会で共産党議員の質問に、「１１
月３日に秘書から、同じような署名が多いと
いうことを聞いた気がする」と答弁したので
す。気づいていたのに、「43 万名」を誇って
知事をけなす姿勢には誠実さがまったく感
じられません。 

 

 

河村市長から大村知事への公開質問状 
（2020 年 11 月 16 日）（抜粋） 

「現時点で約４３万名もの愛知県民が貴
職（大村知事）の解職請求に賛同し署名
されたとのことであるが、貴職におかれ
ては、この数字を真摯に受け止めたか否
か、現時点での心境を明らかにされたい。 
（中略） 
約４３万名もの愛知県民から貴職が『ノ
ー』を突きつけられたことは、貴職にと
っては重大な汚名であり、貴職の方こそ
が『悲しい、哀れな人だな』と思うが、
貴職が今回のリコール運動を真摯に受け
止めているか否かを念のため確認してお
きたい。          （以下略） 
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≪参考≫ 

◆南京虐殺を否定し、歴史をゆがめる 
・ 2012年 2 月、河村市長は 「南京事件(大量虐殺)はなかったのではないか」と発言。以

来、名古屋市と南京市との姉妹友好都市としての交流は途絶えたままです。 
ところが 2017 年に入り河村市長は 1 月 23 日の定例記者会見で再び、南京事件を否定
する発言を行い、厳しい批判を浴びることとなりました。 
「南京大虐殺」については外務省のホームページには「日本政府としては、日本軍の南
京入城(1937 年)後、非戦聞員の殺害や略奪行為等があったことは否定できないと考え
ています」とあります。ゆがんだ歴史認識で過去の侵略戦争を美化する態度は問題です。 

◆憲法９条は「恐ろしい条文」、憲法９条を敵視 
・ 河村市長は市議会で「憲法には、国の交戦権を認めないという、世にも恐ろしい条文が

入っていて、大変危険だ。憲法改正するのは正論で、私もその支持者だ」(2014年 6 月
議会・山口清明議員質問)と答弁。根っからの改憲論者です。 
ところがその河村市長が、安保法制にたいしては、市議会での日本共産党の質問にたい
して「名古屋市長として日々職務に毎日励んでいる」と答弁をはぐらかしました。 
九条改憲論者である河村市長が、戦争法についてはダンマリを決め込んだのは、戦争法
廃止を求める市民運動と野党共聞が広がっているからでしょう。 

・ 河村市長は、2009 年 11月の天白区の集会でも「憲法９条は変えた方がええ」と発言し
ています。 
共産党議員に追及されると「憲法は改定規定があり、（イスラム教典の）コーランでは
ない。憲法９条２項の国の交戦権否認は、世界にどこもない。こんな恐ろしい条文を持
つことが非常に危険」と９条非難の答弁。 

◆慰安婦像のあいちトリエンナーレでの展示、ドイツでの展示にも抗議 
・ 河村市長は民主党衆議院議員時代の 2006 年、6月 14 日付米紙ワシントン・ポストに掲

載された「従軍慰安婦の『強制連行はなかった』と主張する意見広告」に名前を連ねま
した。掲載後、元「慰安婦」や韓国紙などから怒りの声が上がり、米副大統領も「不愉
快」と批判を示しました。 

・ あいちトリエンナーレへの介入の一因にされたのも「慰安婦像」です。すでに決着済み
の問題を繰り返しています。昨年 11 月 5 日には、名古屋市はドイツ・ベルリン市ミッ
テ区長宛に、市長名で「平和の像」の撤去を申し入れました。河村市長は 11 月 2 日の
定例記者会見でもベルリンの少女像について「碑文には、数えきれない数の子どもと女
性たちが日本軍に強制連行されて性奴隷にされたと、とんでもないウソが書いてある」
といって、日本軍「慰安婦」に関する河村市長の誤った歴史認識を一方的に吹聴してい
ます。 
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【コロナ対策は職員任せ】 

◆コロナ対策よりも知事リコール・・・こんな市長でよいのか 

・河村市長は、「保健所の地を這う努力でコ
ロナ感染防止に取り組んでいる」と自慢し
ていますが、保健所の職員が残業や土日出
勤で懸命に働いていたときに、市長は街頭
に出てマイクを握り、「大村さん、辞めてチ
ョー。署名してチョー」と繰り返していまし
た。 
・この姿勢に批判が高まり、日本共産党市議
団の市政アンケートでも、多数の批判が寄
せられました。 

◆ 保健所の集約のもとでも、保健所のがんばりが市民の支えに 

・ 公務員を敵視する河村市長によって、16
区にそれぞれにあった保健所が市役所の
1 か所に統合され、区は保健センターとな
りましたが、市民の運動で感染症対策部
門を残すことができ、今回のコロナ対策
に大きな役割を果たしました。 

◆保健師倍増が必要・・・休日返上で残業月１９２時間の時も（現場は大変） 

・ 新型コロナウイルスの感染拡大に伴い、疫学調査や入院調整などを行う保健所は負担が
集中し、職員が休日返上で対応に追われています。感染症以外にも虐待防止や妊産婦の
相談・健診などの業務を抱える保健
師は「コロナ禍で通常業務を並行し
て行うには倍の人数が必要だ」とい
います。 

・ 市内の感染者は「第１波」（昨年２
～４月、陽性者２７１人）、「第２波」
（同年７～８月、同２２２９人）、
「第３波」（同年１１月～今年１月、
同７８４５人）と膨れ上がり、感染
経路不明者も増加。調査は、まず陽
性者本人の不安を聞くことから始まり、濃厚接触者を探すために、誰と、いつ、どこで、

共産党市議団の市政アンケートへの意見 
・ 大村県知事のリコール問題より、他に

市長としてのやる事があるだろう。 
・ リコール運動などしているひまがあ

ったらコロナ対策してほしい。 
・ コロナ対策にまったく無策で、大村知

事との私闘に明け暮れている姿は市
長としてなってない。 

など他多数。 
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何をしたのか、できるだけ詳しく聞くと一人につき、１時間～１時間半はかかります。 
・ 陽性者が職場や学校、サークルに出入りしていた場合は、その集団にも調査。濃厚接触

者一人ひとりに連絡を入れ、ＰＣＲ検査の手配や２週間の健康観察を行います。患者や
検体の搬送なども行います。 

・ 入院できる病床が逼迫し、自宅療養者が増えたことで、自宅療養者への健康観察や生活
支援物資を届ける手配など、新たな業務も増加しました。 

・ 日本共産党市議団の要請などで、市は昨年１２月から派遣の看護師と事務職計７５人を
各保健センターなどに配置し、体制を強化しました。しかし、「急場しのぎではなく抜
本的な増員が必要」「感染収束の展望が見えず『第４波』への不安がある」との声も。 

・ 感染症が一つ起きると通常業務がストップするぎりぎりの体制でいいのでしょうか。 
 

◆ＰＣＲ検査の飛躍的拡大を 日本共産党市議団の申し入れ（2021年４月９日） 

新型コロナ感染「第 4 波」を封じ込めるための緊急要請 

―無症状感染者の早期発見・保護に最大の知恵と力を集中することを求める― 

愛知県の緊急事態宣言が３月７日に解除され、１か月が経過しましたが、コロナ感染は収まる
ことなく、感染者は増加しています。また、従来型の新型コロナウイルスよりも感染力が強いと
される変異したウイルス（変異株）が、３月２２日以降愛知県内でも広がっており、第４波の爆
発的な感染拡大を危惧する専門家もいます。感染の新しい兆候をつかむためＰＣＲ検査ととも
にゲノム解析が重要となっています。 
これまでのように、陽性者に対する積極的疫学調査にとどまらず、高齢者施設等に対する社会

的検査とともに、感染拡大の予兆や感染源を早期に探知し、無症状感染者の早期発見・保護をす
るため戦略的なＰＣＲ等検査を行うなど、第４波を封じ込めるため、ありとあらゆる手立てを早
急にとることが必要です。 
よって、下記の諸点をただちに実施することを強く求めます。  

記 
1. 一斉かつ定期的なＰＣＲ等検査の対象、頻度、期間を思いきって拡大すること 

① 高齢者・障害者施設に加え医療機関、保育所等児童施設の従業員、施設利用者を対象に
加えること  

② 新規感染者の発生が続く間、隔週～毎週実施すること 
2. 医師の診断にもとづく検査とは別に、名古屋市全域を対象に 1 日 1000 人規模のモニタリン

グ検査を実施すること 
3. 変異株ウイルス検査を陽性者の 10～30％(予算審議の答弁)にとどめず全量対象とすること。

また、新たな変異株を発見するため、大学の研究機関などとも協力しゲノム解析できる体制
を拡充すること。感染状況について正確な情報公表を行うこと 

4. 高齢、障害者施設等が安心して定期的な検査に応じることができるよう、感染者が発生した
場合、事業継続に支障をきたさないための事業所への人的支援の仕組みを強化すること 
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【市民の暮らしは大変なのに】 

◆市政アンケートではっきり 

・ 2020 年夏～秋に日本共産党名古屋市議団が
行った市政アンケートには、１万４千通を超
える回答が寄せられました。 

・ 4 割の方が「暮らし向きが悪くなった」と答
え、コロナ禍での暮らしに不安を感じていま
す。名古屋市政への要望では、介護や国保の負
担軽減、敬老パスの堅持、子どもの貧困や待機
児童の解消、医療や福祉の充実など暮らしを
支える施策への要望が高くなっています。 
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◆市の世論調査でも 
・ 名古屋市が行った世論調査でも、市

への要望が高いのは福祉や防災など
であり、観光や開発よりも身近な問
題に力をいれてほしい、というのが
市民の声です。なかでも、ひとり親
世帯の生活はたいへんです。格差と
貧困の広がりを正すことが市政でも
国政でも急がれます。 

◆栄・錦地区での事業所調査でも 
・ 日本共産党名古屋市議団は８月末～

９月に、新型コロナウイルス感染症
拡大に伴い県が休業・時短要請した
栄・錦地区を対象に事業所アンケー
ト調査を行いました。飲食店等 1791 店舗に
返信封筒付アンケート用紙を郵送し、９月末
迄に 165 店舗から回答がありました。 

・ 回答者で最も多かった業種が「バー・キャバ
レー・ナイトクラブ」で全体の 43％（グラフ
参照）。経営規模は従業員数 10 人未満の小規
模事業者が 6割を占めました。 

・ 4 月 17 日～5 月 6 日の休業要請では、75％
が「休業した」と回答。持続化給付金や県・
市の協力金を支給されても経営は悪化し、8
月 5日～24 日の要請では、「休業した」のは
57％、２割も減ったことがわかりました。 

・ 2 度に渡る休業・時短要請に加え、
風評被害によって大幅な赤字とな
り、27％が「廃業を検討」するなど、
全体の９割が深刻な経営難に陥っ
ていることも明らかになりました 
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【名古屋は日本一税金が安いのか・福祉日本一か】 

◆ 市民税減税は金持ち優遇。財源確保のため市民サービスを削り、介護・国保
など市民に負担増をおしつけ 

・ 市民を苦しめる社会保障費の大幅値
上げを行ったのが、庶民派をうたう
河村市政です。 

・ 2009 年 4月、名古屋市長に当選した
河村市長が議会リコールまで行って
優先させた「市民税減税」も、庶民に
はほとんど恩恵がなく、大企業と富
裕層に減税が集中しています。 

・ 減税額トップの人は 600 万円も減税
されます。その所得はなんと 20億円。 

・ 介護保険料が値上げされますが、河
村減税の対象にはならない住民税非
課税の人も値上げです。 

・ ゆがんだ減税のツケが、国民健康保
険料・介護保険料の値上げという形
で市民の家計を直撃し、市民病院や
保育園を次々と民間に売却したり、
民営化したりしています。 
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◆行革の名で市民に犠牲 

・ 河村市長は「減税の目的は生活支援でない」とはっきり言っています。河村減税の目的
は「福祉の構造改革」と「企業誘致」。「福祉にもムダがある」「減税すると全分野で否応
なしに構造改革が始まる」と明言。税金でなく寄付金に頼る福祉に変えようとしていま
す。 

・ ２０１１年の「事業仕分け」で、多くの施策が「廃止」や「見直し」と判定され、行政
サービスのカットに拍車がかかりました。 

【事業仕分けから施設の廃止に】 

・ 中津川キャンプ場の休止 
・ 大気汚染常時監視測定局の削減 
・ ダイオキシン研究センターの廃止 
・ 身体障害者更生施設緑風荘を廃止 
・ 中央児童館等を廃止 
・ 平田幼稚園の廃止(保育園に転用) 
・ 稲葉地、名東プール廃止 
・ 守山市民病院を廃止・民間譲渡 
など 

市民の宝「敬老パス」 

◆事業仕分けから始まった敬老パスの改悪 

・河村市長は敬老パスを事業仕分けにかけ、負担金を見直そうとしました。しかし市民の力
でこれをくいとめ、６５歳からの敬老パスを守ってきました。 
・負担金値上げの火種が残り、「事業費が 145億円を超えると見込まれる場合には、新たに
見直しを行う」と、ＪＲや私鉄、民間バスへの利用拡大に合わせて利用回数の制限を持ち出
しました。 
・昨年はコロナ禍で利用が大幅に減少、将来の見通しが立たない状況です。少なくとも、事
業費の暫定上限額に達するまでは利用回数制限はストップすべきです。しかし、河村市長は、
子育て中の若い人がお金を払っていることに何とかしたいといって制限をかけようとして
います。 

◆議会での要求は私鉄に導入するための財源対策 

・南区や守山区などでは地下鉄路線の関係で敬老パスが使える地域が限定されています。こ
の地域は名鉄やＪＲなどに対象交通を拡大すれば便利になります。そこで問題となったの

2011 年の事業仕分けの主な結果 
事業名 判定 主な理由 

敬老パス △ 負担金値上げや年齢引上げを 
保育料補助 ○ 女性の社会参加、少子化対策に 
30人学級 ○ 効果の検証は必要 
スクールランチ △ 経費削減や利用率向上を 
生涯学習センター △ 民間委託を 
休養温泉ホーム 
松ケ島 ▲ 民間委託や値上げを 

女性会館 ● 女性に特化した施設が今どき必
要か 

ランの館 ● 民間に貸出を 
野外学習センター ● 他の施設でも出来る 
生活衛生センター ● 類似施設と統合を 
●：廃止 ▲：廃止を含む見直し △：見直し ○：継続 
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が敬老パスの事業費上限 145 億円です。そのための対策と一つとして利用回数問題がとり
あげられました。しかし 2020 年は 94 億円、2021 年も 125 億円が予定されているだけで当
分は上限額を超えません。まずは上限額を超えない間は利用回数制限は延期するべきです。 
 

 

市立保育園の廃止・民営化推進 

・ 河村市政がスタートした
2009 年に策定されたのが
「名古屋市公立保育所整
備計画」。 

・ 123 園の公立保育所を 78
園まで減らし、それ以外の
45 園について統廃合や廃
止・民営化をすすめるとい
うもの。 

・ 既に 27 保育所が民間に移
管され、さらに 2026 年ま
でに 12 保育所の民間移管
が計画されています。 

・  
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学校給食 

・ 2016年 4 月から、市内小学校３校で学校給食調理業務
が民間委託されました。 委託業者選定の段階から「親
への情報提供が直前までされない」「過去に食中毒を起
こした業者が選定される」などの問題も指摘され、親
たちの不安は解消されないまま、強行。 

・ その後も新たな委託を進め、2021 年度には 30校にまで
委託化が広がりました。 

公立保育所の民間移管（予定も含む）  

移管時期 区 保育所名 移管時期 区 保育所名 
2007年 4 月 中村 則武保育園 2019年 4 月 港 土古保育園 
2010年 4 月 千種 千種台保育園 2019年 4 月 港 茶屋保育園 
2010年 4 月 西 山田保育園 2020年 4 月 北 宮前保育園 
2011年 4 月 守山 苗代保育園 2020年 4 月 南 宝生保育園 
2012年 4 月 緑 汐見が丘保育園 2021年 4 月 北 鳩岡保育園 
2015年 4 月 東 矢田保育園 2021年 4 月 守山 大永寺保育園 
2015年 4 月 北 東志賀保育園 2021年 4 月 緑 松が根保育園 
2015年 4 月 北 田幡保育園 2021年 4 月 名東 藤が丘保育園 
2016年 4 月 千種 振甫保育園 2022年 4 月 千種 汁谷保育園 
2016年 4 月 中村 御田保育園 2022年 4 月 中村 新富町保育園 
2016年 4 月 南 南・氷室保育園 2022年 4 月 名東 高針北保育園 
2016年 4 月 名東 にじが丘保育園 2023年 4 月 南 芝保育園 
2017年 4 月 千種 北千種保育園 2023年 4 月 守山 山下保育園 
2017年 4 月 瑞穂 東栄保育園 2023年 4 月 緑 太子保育園 
2017年 4 月 中川 畑田保育園 2024年 4 月 千種 千代田橋保育園 
2018年 4 月 北 味鋺保育園 2024年 4 月 中川 冨田第三保育園 
2018年 4 月 中村 二ツ橋保育園 2024年 4 月 名東 牧之原保育園 
2018年 4 月 名東 梅森坂保育園 2025年 4 月 港 南陽第二保育園 
2018年 4 月 天白 島田第二保育園 2026年 4 月 南 豊田保育園 

 2026年 4 月 守山 天子田保育園 

給食調理業務の民間委託   

年度 委託校（区） 校数 累積 

2016 荒子小(中川区)大清水小(緑区)西山小(名東区) 3 3 

2017 山田小(西区)瀬古小（守山区）下志段味小(守山区)桶狭間小（緑区）天
白小（天白区） 5 8 

2018 田代小（千種区）稲葉地小（中村区）松栄小（昭和区）千音寺小（中川
区）苗代小（守山区）大高小（緑区）植田東小（天白区） 7 15 

2019 味鋺小（北区）滝川小（昭和区）常磐小（中川区）守山小（守山区）鳴
海東部小（緑区）有松小（緑区）原小（天白区） 7 22 

2020 弥富小（瑞穂区）福田小（港区）二十軒家小（守山区）名東小（名東
区） 4 26 

2021 汐路小（瑞穂区）戸田小（中川区）鳴海小（緑区）八事東小（天白区） 4 30 
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小学校給食費の無償化 

・ 2020年度予算で河村市長が提案した給食費の値上げをしないよう求めました。ところ
が、河村市長は「タダにしていくと金持ち優遇になってしまうので、必要な負担はお
願いしたい」と答弁。値上げを強行しました。 

・ 小学校の給食費が無料になれば、児童１人あたり年間４８４００円の負担軽減になり
ます。子育て世帯にとって、金持ち優遇の市民税減税よりも給食費無償化の方がよほ
ど恩恵があります。 

・ 市議会では「給食費無償化を求める請願」が継続審査になっています。議会は給食費
無償化を拒否はしていません。市長を変えれば実現に近づきます。 

図書館 

・ 2013 年から図書館運営を営利企業が行う
「指定管理者制度」が守山区の志段味図書館
に試行導入されました。 

・ 十分な検証がされないまま、さらに 4 図書館
に「指定管理者制度」を拡大、2021 年度に
はさらに４館に指定管理を拡大。 

・ 生涯学習センターも全館が指定管理に。 
 

 

 

市立病院 

・ 城西病院と守山市民病院は民間医療法人へ譲
渡 

・ 緑市民病院は指定管理者制度が導入 
・ 市直営の西部と東部の医療センターは大学法

人の附属病院となり、緑市民病院も 2023 年に
は大学法人の附属病院化される計画です。 

生涯学習センターの指定管理 

2014 中村、熱田、名東 

2016 千種、東、北、西、中、昭
和、瑞穂、守山 

2017 中川、港、南、緑、天白 

市立病院の売却・民営化 

民間に譲渡 
守山市民病院（2013） 

城西病院（2011） 

指定管理に 緑市民病院（2012） 

大学法人の附属
病院に 

東部医療センター（2021） 

西部医療センター（2021） 
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障害者・高齢者施設 

・ 市直営の授産所がすべて民間譲渡。養護老人ホームなど市が運営する高齢者施設の多く
が譲渡、指定管理制度に。最後のセーフティネットとなってきた厚生院も特別養護老人
ホームの募集を停止し閉鎖に向かい、病院は大学法人の附属病院化が計画されています。 

・ 各行政区で行われていた介護認定事務が 2017 年
度から１つの民間事業所に委託され、認定事務が
大幅に遅れ、利用者に不安を与えました。 

ジェンダー平等 

・パートナーシップ制度の導入を求める質問には「いいこと」と言いながら、いまだに導入
していません。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

介護認定事務の集約・民営化 

2017 各区役所から民間の１
事業所に 

パートナーシップ制度導入自治体 
導入年 自治体 
2017 札幌市 
2018 福岡市 

2019 千葉市、横浜市、堺市 
北九州市、熊本市 

2020 
さいたま市、川崎市、 
相模原市、新潟市、 
浜松市、京都市 
大阪市、岡山市 

2021 広島市 

未定 名古屋市 
神戸市、仙台市、静岡市 

日本のジェンダーギャップ指数の主な指標別順位 

指標 順位 

経済 117 

  

労働参加率の男女差 68 

同一労働での男女賃金格差 83 

収入での男女格差 101 

管理職ポジションに就いている数の男女差 139 

専門職や技術職の数の男女差 105 

政治 147 

  

国会議員（衆院議員）の女性割合 140 

女性閣僚の比率 126 

過去 50 年の女性首相の在任期間 76 

教育 92 

医療 65 

ジェンダーギャップ指数 
年世界経済フォーラム 2021 

    順位 

Ｇ７ 

ドイツ 11 

フランス 16 

イギリス 23 

カナダ 24 

アメリカ 30 

イタリア 63 

日本 120 

参考 

ロシア 81 

韓国 102 

中国 107 
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子どもと学校は 

・ 「いじめの発生を防ぐには
少人数学級の推進が有効」い
じめ問題の検証報告で 2 回
も指摘されたのに市長はや
る気ゼロ。子ども応援委員会
を成果だと誇りますが、教員
の増員には背を向け、学校予
算も増やしません。 

・ 過大校への対策も進まず統
廃合計画ばかり進めていま
す。 

 

名古屋市が進める統廃合計画の例 
区 統合対象校  統合計画 

天白区 高坂小学校 
しまだ小学校 

 しまだ小学校 

港区 
野跡小学校 
稲永小学校 

 稲永小学校 

守山区 

本地丘小学校 
森孝東小学校 
森孝西小学校 
森孝中学校 

 森孝小中学校 
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温暖化ガス排出実質ゼロには後ろ向き 

・ 2020年の代表質問に答えて、市長は「ＣＯ２を本当
になくすということになると、物すごい市民生活が
大変なことになりますから。非常事態宣言でやった
とすりゃあ、その代わり経済的に非常に苦しいこと
になる」「ＣＯ２そのものが地球温暖化というものに
どのぐらい実際影響があるのかということも議論
があります」「今の地球温暖化は 1 万年後には寒冷
化になると言われておりますし、江戸時代は大寒冷
化だった。大丈夫か、そんなことをやって」など荒
唐無稽な発言ばかり。科学的知見に立った市政運営
が必要です。 

・ 2021年の代表質問でも「共産主義ではないので、ガ
ソリンエンジンがあたかも悪いようなゆうところ
に宣言を集中するのは、ちょっと僕の神経では・・・。
最大の努力はしましょう。技術革新のためやら、き
れいな空気のためには努力する。市民の生活を落と
さないように」と相変わらず後ろ向きです。 

CO２排出実質ゼロを表明した自治体
（2021年 3 月 9 日現在） 
札幌市 2020年 2 月 
仙台市   

さいたま市 2020年 7 月 
千葉市 2020年 11 月 
横浜市 2019年 6 月 
川崎市 2020年 2 月 
相模原市 2020年 9 月 
新潟市 2020年 12 月 
静岡市 2020年 12 月 
浜松市 2020年 3 月 
名古屋市   
京都市 2019年 5 月 
大阪市 2020年 12 月 
堺市   
神戸市 2020年 12 月 
岡山市 2021年 2 月 
広島市 2020年 12 月 
北九州市 2020年 10 月 
福岡市 2020年 2 月 
熊本市 2020年 1 月 
33 都道府県 17 政令市など 
311 自治体 1 億 157 万人 
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【議会改革も減税日本の自分勝手な行動で議会は大混乱】 

 河村市長の「議員はボランティアで」などの議会改革は、市長の言いなりになる議会づくりを
目指すものでした。リコールによる議会解散で河村市長率いる地域政党「減税日本」は 2011 年
の市議選で 28 議席を獲得し第一党になりました。しかしその後、減税日本は、政調費の不正使
用を始め、相次ぐ身勝手な言動や不祥事、議会運営での無責任な態度など、議員としての資質さ
え問われ、会派離脱が相次ぎ、2015 年市議選前には 11 人に。改選で 12 人、2019 年の選挙で
14 人となっても不祥事は相変わらず続き、現在は 13 人に。議会運営についても思いつき、自分
勝手で、ルール無視、無責任な言動が相次ぎ、政策論議もできない議会運営がたびたび起こり、
問責決議まで出される状態です。 

主な事件を紹介します。 

・ 2011 年 6 月 政調費の不正使用や公約無巣の費用弁償の受領（則武勅仁市議団長）。健康
機具販売の薬事法違反で書類送検（金城裕議員） 

・ 2011 年 12 月 女性同伴で公費出張、翌年 7 月にはポルシェで追突事故。辞職勧告決議   
を無視。このための審議に対応して職員の残業代が 225 万円以上増加。 

・ 2013 年 2 月 保育料値上げを含んだ予算を河村市長が提案。予算修正案を可決し値上げは
見送られましたが、市長は再議まで行って値上げを強行しようとしました。 

・ 2013 年 9 月 事務所人件費や家賃、ガソリン代など、政務活動費の不正使用が次々発覚。
役員交代などが相次ぐ。（中村孝道、黒川恵一、荒川和夫の各議員） 

・ 2013 年 11 月 リコール署名受任者名簿の目的外使用に関する決議に減税が反対。提案説明
した田口議員に市長はじめ減税議員が壮絶なヤジコール。湯川議員（総務委員会委員長）に
は問責決議。 

・ 2013 年 11 月 本会議で質問中の減税議員に幹事長が勝手に登壇しメモをわたす。 
・ 2014 年 9 月 決算審査での地域委員会に係る付帯決議に賛成した減税が、地域で事実誤認

を起こしかねないビラを配布し、委員会審査に混乱をもたらし他責任を糾弾する決議 
・ 2017 年 6 月 減税の佐藤ゆう子議員が質問通告に時間（基本は夕方 5 時半、8 時くらいま

では融通）を守らず零時近くに。前回も同様な事例があった。 
・ 2018 年 11 月 浅井康正団長が建設した自宅のブックが違法建築であったことが発覚し、団

長等を辞任。2 月議会では猛省決議。 
・ 2019 年 9 月 減税ナゴヤの前田議員が「伊勢湾台風でまちがきれいになった」と発言し水

害にあった地域の市民から批判。謝罪し離団。 
・ 2020 年 5 月 質問通告をめぐって 2 転 3 転したことで議運の減税に自公民が不信任動議。 
・ 2020 年 6 月 減税から報酬 800 万円条例が出されましたが、提案説明にそごがあったり委

員会での説明があいまいで 2 転 3 転したことで幹事長が交代。 
・ 2020 年 9 月 委員間討議の在り方で減税から抗議文が出され、それにたいして訂正もされ

たりと批判され、幹事長が辞任。 
・ 2020 年 10 月 委員間討議などの問題で減税が自民党の控室で話あった際に無断で録音。 
・ 2020 年 11 月 浅井理事が委員間討議の経緯を無視する開き直りの弁明をするので問責決

議。 
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【見通しのない大型事業】 

人口減少社会の到来や、都心への過度の集中はコロナ対策状などでも課題が多く、急ぐ
必要はありません 

・天守閣木造再建 

文化庁の許可も下りないまま、
先行取得した木材の保管費用な
どがかさんでいます。 
買った木材の保管費用も大変で
す。貴重な文化財である石垣を
損傷してまで強行するものでは
ありません。野積みされている
石垣の修復や焼失した多聞櫓の
再建など市民からは様々な意見
が出ています。今の天守閣自体
も市民にとっては立派な文化財
なのです。  
 

・名古屋駅再開発 
迷駅と揶揄される名古屋駅、ＪＲや名

鉄、近鉄、地下鉄などと多数の地下街が
複雑に入り組み、分かりにくいという意
見も踏まえた整備が進められています。
リニアに合わせて整備を急ぐ緊急性は
ありません。ＪＲ言いなりに過大な投資
になる心配もされています。リニア開業
そのものも大幅に遅れ，名鉄の整備計画
も遅れています。ささしま地下通路をは
じめ開発をあおるようなことを慎み、市
民の声をよく聞いて見直すべきです。 

 
 
 
 
 

天守閣用の木材（2021 年度予算） 

予算額 
(千円) 

区分 金額 

木材の手配・
製材 

保管費 90,000 
運搬費 34,000 

計 124,000 
  

調達 
状況
（本） 

区
分 

調達実績(年度) 調達
予定 計 

2018 2019 
桧 562 805   1,367 
松 156 536   692 
樺 7 5   12 
米
ヒ
バ 

- - 252 252 

計 725 1346 252 2,323 

米ヒバの調達は、基礎構造が確定していないため見合わせている 
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・中部国際空港 2本目滑走路 
 コロナ禍で利用が急減。回復の見通しが立っていません。名古屋港のしゅんせつ土砂の処
理に使う計画もありますが、始めたら止められない開発では困ります。 

 

・ＳＬ（蒸気機関車実走）に執着 
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